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畫展期間，來看畫的好幾個人，提出同
一個問題：「畫一幅畫要多長時間？」在
那一瞬間，我愣愣地沒法回答。
從來不以為自己口齒伶俐到足夠被讚美

伶牙俐齒，然而平常應對能力倒不錯。遇
到這樣的問題，我的反應卻是張口結舌。
很想仿效一個畫家朋友說的︰「25年。」
他畫了25年以後，才首次賣出一幅作品。
很久以前，在一個畫展看展出的畫家表

演，現場揮毫一幅花鳥：幾片荷葉，兩朵
荷花，再加一隻翠鳥。畫好以後，掌聲雷
動。接下去沒人討論畫家的作品有多好或
有多壞。觀眾紛紛議論的是：「這麼快？不
必半個小時，便畫好了？」「不過是毛筆撇來
撇去，線條拉來拉去，太容易了吧？」
「這裡一團墨，那裡點兩片紅，荷花就出
來了，原來畫畫是這麼容易的事！」聲音
不小，畫家聽到，卻只是微笑不語。反而
是作為朋友的人在替他難過：為何主題被
乖離了？觀眾注意的焦點，應該是圖畫內
容或技法或筆墨線條或構圖等等，為什麼
變成「這麼短的時間，這樣快成就一幅作
品，而且看起來很容易」？
任何事情用看，都是容易的。一直等到

自己親自動手才明白個中艱難。老人家常
說，等到你當父母以後，才明白父母對孩
子的苦心。人大多有機會當父母，但卻不
是每個人都有機會當畫家。作為一個畫家
的苦楚，只有畫家比較清楚。
假如你不曾聽過「廢紙三千，一事無

成」或者是「鐵硯磨穿，僅得一張」，那
讓我來說一下。以個人經驗，每天畫10個
小時，一年用3650個小時來畫畫。前面
10年，都是基礎，只能夠作為練筆之用，
賣不了畫，這10年毫無收入。單是畫畫，
日夜以筆蘸墨拉線條，成就的也不過是技
法。純粹憑恃技法，要想成為畫家，最後
不過是個畫匠。

尤其所謂的海外畫家，在技法的表現，
不管怎麼埋頭努力，達至熟巧老練，亦比
不上那些在學院裡系統性學習出來的畢業
生。海外水墨畫愛好者，以半路出家者為
多，我便是其中一個。最大的原因是沒有
藝術學院可深造。生活在南洋的第二、第
三代華人，用幸福有點過於誇張，用單純
幼稚應該比較正確，什麼也不懂地度過青
春年華，在無知的歲月裡，過着小確幸和
小快樂的日子。

突然有一天，發現中華文化的博大精
深，同時發現，在華人為少數的海外國
家，倘若華人群體不加以重視，也許不在
一時三刻，卻在時光流逝中逐漸流失以
後，最後滅亡中華文化的，正是華人自
己。恐懼叫人清醒，帶着保存和傳承的責
任，到處招徠有同樣想法的朋友，曉以大
義：「華人不學水墨畫，中華文化的精髓
即將在我們手裡毀滅。」頓時形象偉大，
頭上似乎有光圈在發亮。
學習過程中，了解到若要掌握技巧，最

貼切和根本的方法就是投以毅力，苦心練
習，不斷實踐，假以時日精湛功夫便自然
到手。於是，培養每日練筆的習慣。這是
一種儲蓄，日後一旦有需要，隨時可以拿
得出來。耐心堅持把每一朵花畫了千百
朵，每一根樹幹畫了千百根，每一隻鳥畫
了千百隻，每一片竹葉撇了千百片。這些
千百張的宣紙，一共花費多少錢？要是認
真細數，怕要從此停筆不再繼續。住在沒
有出產文房四寶的國家，每一張宣紙都是
進口的，開始學習水墨畫的當年，到處搜
索也找不到一張紙。格外期待有親戚朋友
到中國內地探親或旅遊，托他們幫忙。等
到自己有機會去中國內地的時候，遇到筆
墨顏料和宣紙，如獲至寶，連價錢也忘記
詢問，指着這種，那種，種種水墨畫用
品，要要要都要都要都要。像一個貪婪婦
人看見鑽石一樣緊張，開心和迫不及待地
抱在懷裡不放。

旅遊有時去幾個地方，擔心下一站找不
到，一相遇便趕緊購買，一地一地的換酒
店，摟着文房四寶不斷搬遷。有一趟換酒
店的次數過於頻密，搬到毛筆不見了，回
到家才發現，懊惱不已，只好以佛家思想
自我安慰，我與它沒緣分，只好分離。
2016年 11月到福建巡迴個展，走到莆
田，莆田的朋友黃，今天已經是報社總編
輯，笑着對我說：你成畫家我有功勞。當
年他多次幫我買宣紙，幫我從莆田縣城扛
到涵江，因為涵江朋友正好要到吉隆坡，
朋友幫忙帶到馬來西亞首都，住在北部的
我，為了心愛的宣紙，還得繼續想方設法
讓宣紙北上檳城，才能到我手裡開始水墨
畫創作。
畫去多少作廢的宣紙，才有今天這些幅

掛上展廳？回想每一次的丟畫，只差眼淚
沒掉下都盈在眼眶了，無限地依依不捨。

筆墨顏料宣紙都極為珍貴，別說是進口
時加了稅，價錢比中國內地高了不止一
倍，就說那尋找文房四寶的精神和時間，
堪比金錢還昂貴呀！好的畫作，要自然活
潑奔放優美，但是價昂的宣紙，讓人在繪
畫時候披枷帶鎖般落筆，心有束縛，無法
隨意，不能瀟灑，影響創作心態，作品因
此拘謹古板的多，灑脫自然的少。不能否
認確實有一派堅持畫得像便成家的畫畫的
人。中國第一位被載入史冊的畫家叫曹不
興，三國時代，東吳孫權給了曹不興一張
雪白的絹，要他畫屏風，他畫好以後，不
小心把一滴墨濺在絹上，靈機一動，隨手
把墨點畫成一隻蒼蠅。屏風獻給孫權時，
孫權看見絹布的屏風上那一籃楊梅，有隻
蒼蠅，揮手想把牠彈走。這個誤會的結果
是曹的畫藝大受讚賞︰「曹不興真是畫中
的聖手呀！」
栩栩如生被稱絕，這樣的故事在藝術史

上很多。古希臘的兩個畫家宙克西斯和巴
拉修斯，比賽誰的畫可以得冠軍。宙克西
斯揭開蒙在他圖畫上的那塊布的時候，全
場歡呼叫好。因為畫中的葡萄，逼真得連
空中飛過的鳥兒，都紛紛撲向畫面，朝葡
萄啄食。還能夠有比這畫更好的嗎？得意
洋洋的宙克西斯對巴拉修斯說：請你掀開
你圖畫上的布簾吧！正當大家全神貫注充
滿期待要看巴拉修斯的作品時，巴拉修斯
向宙克西斯謙和地鞠躬說︰「這就是我的
畫！」宙克西斯和觀眾仔細一看，原來巴拉
修斯畫的是那塊蓋着的布。
自從發明了照相機以後，畫得再像也比

不上攝影的像。卻也不能說選擇畫得像作
為藝術創作的表現方式有錯。藝術沒有對
錯，只有高低。水墨畫的筆觸線條不可
缺，勤加練習積澱日久一定要，也一定
有，然而作為畫家更大的煩惱是內容和構
圖。所有優秀作品，都從用心生活，努力
閱讀，深刻觀察
和認真思考中
來，繪畫也不例
外。所以你說，
畫幅畫得花多少
時間？

卦有進退之別

「勤勞的」中國人
小狸很喜歡看各種
統計數據，尤其是在

大數據的當下，通過數據呈現出的世
界愈來愈準確、細微，且角度經常獨
特得讓人驚喜。就比如前不久，有媒
體報道了美國國家統計局發佈的一組
關於世界主要國家勞動參與率的數
據，細看之下，大有文章。
所謂勞動參與率，就是工作人口佔
全體人口的百分比。另外還有個概念
叫勞動總量，就是所有參加工作的人
的工作時間總和。在這組榜單上，中
國這兩項皆一騎絕塵，豪居第一。比
如勞動參與率，中國達到76%，也就
是說全國上下連老人、學生都算上，
也只有24%的人沒工作。與此同時，
美國的勞動參與率是 65%、日本
58%、印度55%，巴西最接近中國為
70%。而勞動總量上，英國《衛報》
曾引用經合組織的數據稱，2014年中
國人的人均工作時長達到了2,200小
時，為世界第一。素以勤奮著稱的日
本，當年的這個數字為1,729小時。
除了這些概況，調查中還有一組數
據頗值得關注，那就是中國女性的參
與勞動情況。數據顯示，中國男性的
勞動參與率達到80%，與巴西、菲律
賓、墨西哥、印度等國不相伯仲，一
起名列世界前茅。而真正使中國的勞
動參與率脫穎而出、一枝獨秀的是中
國女性，其勞動參與率接近70%，超
過第二名的加拿大接近5個百分點，而
此前和中國男人同居第一梯隊的巴
西，女性勞動率只有60%，菲律賓
50%、墨西哥42%左右，而印度只有
28%。即便是世界銀行最新公佈的更
全面的全球數據，也顯示中國女性
2016年的勞動參與率達到63%，雖然
被不少發展中的小國超過，但與發達
國家和大經濟體比仍是名列前茅。總
之，中國女人很勤奮。
也正是中國女人的勤奮，造成了中

國人在勞動力資源上，遙遙領先全世
界。比如人口很可能已經超越中國的
印度，勞動力資源卻只有中國的
60%。中國近年的高速發展，離不開
人口紅利的巨大貢獻，而仔細一看數
據才知道，原來婦女真頂了半邊天。
然而，硬幣總是有兩面。在讚嘆中國
人民尤其是中國女性勤勞能幹的同
時，數據其實也在揭示着另一面。
比如，中國女性為什麼有那麼高的

勞動參與率？女性本身帶有生育職
能，生兒育女是男人替代不了的角色
和任務，尤其在中國，爸爸普遍缺
位，太多女性不僅要生，還要擔負其
全套的養和育。在這種情況下，絕大
多數女性仍選擇要參加工作，一肩扛
起家庭和單位，這當中不排除有為了
理想而奮鬥的事業女性，但同樣也有
大批因生活成本過於高昂、社會又沒
足夠保障、被生計所困而無可選擇的
人。就像網友的評論：家裡只有一個
人工作，怎麼買房？只有一個人工
作，怎麼養娃？只有一個人工作，又
怎麼養老？
再比如，人的時間精力總是有限

的，當男人和女人全都投入到長久的
工作中去時，家庭教育是不是會缺
失？對孩子的成長會有什麼影響？暫
且不說小我而從大處着眼，中國目前
勞動資源雖然全球第一，但勞動生產
率卻僅為美國的7.4%。而人口紅利並
不能長久，中國正在面臨進入老齡化
社會，未來拚人口未必現實，拚人才
質量才是根本。今天高企的勞動參與
率的另一面，就像是伐林創收式的粗
放型經濟，用今天的人口紅利換取了
未來人才的培養。
最後一個比如沒有那麼憂國憂民，

卻是人生真諦，人活着到底為了什麼？
國人勤勞得忘了看路邊的風景。這張光
榮的勞動參與率榜單，倒映出其實是勤
勞儉樸的中國人民的一聲嘆息。
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中國易學在哲學上
算是二元論，但與歐

洲文化的二元論大有不同。他們的二
元經常是一善一惡的對立，中國人的
陰陽二元論卻以陰陽兩氣互根互補，
形成一個進退消長的和諧循環。易學
的基本理論，簡單來說，就是陰陽觀
和循環觀。
現代人都知道我們這個世界常在寒
暑循環和晝夜循環之中，按照天文學
的解釋，因為地球的地軸傾斜，於是
繞日運行公轉一次就有寒暑一度的循
環。然後地球自轉一次，就是一晝夜
的循環。
易學的陰陽學說不似西洋二元思想
那樣視光明為善、黑暗為惡。陰與陽
都各自可善可惡，不能完全分割。所
謂「孤陽不生，獨陰不長」，二者不
可或缺。不可以只有光明的白晝而沒
有黑暗的夜晚，也不可以只有炎熱的
夏天而沒有寒冷的冬天。
「觀象玩辭」、「觀變玩占」其實
就是辨別陰陽進退之機。陽主進，陰
主退；陽主動，陰主靜。日常生活中
遇到疑難，不知如何應對，最基本就
是一個進退的問題。要不要做一宗大
買賣？要不要在事業上進取變更？甚
至要不要「更換」現在伴侶等等，都
是判斷進退之機而已。良性的陽動，
是積極進取、開創發揚；惡性的陽
動，是盲目衝動、魯莽躁進。良性的
陰退，是穩重謙退、持盈保泰；惡性
的陰退，是冷漠退縮、誤算失機。前
文說過「不疑不卜」和「凶事不卜」，如
果日常「觀象玩辭」，臨時沒有疑慮困
惑，其實真的不必「不問蒼生問鬼神」。
當代許多人論易都不理會一卦有一

卦的卦德，逕直以卦爻辭的斷占辭做
文章。見「吉」、「利」、「無悔」、
「利有攸往」就當所問之事可以進行。見
「凶」、「吝」、「咎」就以為所問之事
不成。那是少接觸前人筮例之過！如
三國時楊儀筮問代諸葛亮為相一事，
命都尉趙正占卦，得出「風火家人」
卦，楊儀「默然不悅」。諸葛亮病死
軍中，遺命楊儀領軍回朝，魏延不服
號令被誅，楊儀自忖可以繼承相位。
卦辭：「家人，利女貞。」即是女人
占問有利，但是現在楊儀問升職，得
一個女人吉利的卦，不利進取，那是
「下崗回家」之兆了。結果楊儀的老
部下蔣琬超升為「一把手」。
易卦於動靜進退的吉凶，不能只熟
讀卦爻辭和易傳（即十翼），因為歷
代許多易學家補充了個人的心得。南
北朝時東魏權臣高歡逝世，由長子高
澄承繼，高澄命弟弟高洋去勘察為老
爸建墓之地。到了一處看上去不壞的
地方，由首席「玄學家」吳遵世占得「澤
火革卦」，同行數十位「術數界高人」
都說此地不可用。趙輔和「輩分」低
而年紀輕，此時走上前來說：「革卦
天下人皆凶，唯王家用之大吉。」此
卦卦辭有「元亨利貞」；爻辭又有「大人
虎變」、「君子豹變」，如何可以大凶？
而且幾十人異口同聲，可見當時北方術
數家都知道「革卦天下人皆凶」，只
是《十翼》沒有講。趙輔和再引用《彖
傳》的「湯武革命，應天順民」，高澄於
是決定選址在此。後來高澄早死，高
洋成為北齊開國之君。
由此易例可以得出一個結論，易占

問吉凶，凡得革卦，以機構入面的「二把
手」才可以獲吉。 （學易點滴之五）

年紀老邁，文思枯竭，連每周兩篇的隨
筆，寫來也頗感吃力，也許是要擱筆的時候

了。先父和兩個哥哥，都是舞文弄墨的能手，我自小耳
濡目染，早就學會了寫作這個「技能」。雖說讀大學時學
的是化學工程，就業時幹的是教師這一行，但總是筆不離
手，從小就喜愛寫作。平生累積寫了幾百萬字，出版文集
二十餘種，至今筆耕不輟。要我擱下從年輕時就已培養起
來的興趣，實在難捨難分。
我總覺得，寫作是保持頭腦靈活、防止老人癡呆的良
方，也是訓練邏輯思維、避免思想混亂的妙藥。大腦是人
的指揮中心，大腦一糊塗，這個人也就沒有多大用處了。
為了訓諫思維，於是寫、寫、寫，一輩子離不開寫作，
說是塗鴉也好，是靈感的記錄也好，總是留下了幾百萬字
的思想記錄。
執筆至此，再翻閱著名作家《傅雷家書》，面對這位博
學多才、治學嚴謹的作家的文字。在那個動亂的時代，不
幸辭世，不得不再三掩卷三嘆。好在烏雲遮天的日子已經
過去，陽光普照的日子已經到來。我們重讀《傅雷家
書》，不禁百感交集。但願在新時代之下，更多的愛子若
赤的傅雷出現，而不是依靠權勢培養出一些「二世祖」
來。寫作也是為了留下思想記錄。人應該是在不斷思索中
過日子的。一個無所事事、不用腦筋的只能是個「廢
人」。人類有別於其他哺乳動物的，便是能夠思考。文化
傳承只能靠人類來進行。俗語說，有其父必有其子，信
然，沒有傅雷，哪能出現名聞世界的鋼琴家傅聰？
傅雷曾對作家樓適夷說，他的兒子傅聰在藝術修養上已

經成熟起來了，但他擔心的是「他自小居異國，對祖國實
況有所隔閡，埋頭藝術生活，不要在政治上產生任何失
誤，受到任何挫折才好」。傅雷教子愛國之心，躍然紙
上，讀其家書，不禁為傅雷夫婦英年早逝掩卷三嘆！

再讀《傅雷家書》

繪畫人像畫的最得力
助手，當然是模特兒

了。學畫者能有機會練習，畫家能畫
出優秀的作品，都全靠模特兒的幫
助，才能成就大事業，所以習畫者都
對模特兒十分尊重。
無論是香港或世界各地，都有一大
群專業的美術模特兒。我在佛羅倫斯
學畫時，透過祼體模特兒的協助，學
習人體骨骼結構、肌肉分佈和特性，
憑着他們的外形，畫出骨架和肌肉，
對學習人像畫大有幫助。
在華人社會要當裸體模特兒，便要
承受別人的目光，慶幸在香港我們有
一大群專業敬業的模特兒，讓我們學
習人體結構和肌理，他
們大多是兼職身份。有
些人為免被誤解，不會
向別人透露工作性質。
有一年輕女模告訴母親
自己當裸模後，母親即

說：「哎喲蝕底啊！」她回應道：
「我蝕底了什麼？」她還願意出鏡和
接受訪問，講述香港美術模特兒的藝
術使命，我對她實在衷心感謝。
中外民族的輪廓和骨架有別，在繪

畫上的表現也不一樣。有些外國人來
港旅行，會願意當美術模特兒賺取旅
費。各人對待模特兒會有不同，我遇
過最好的畫室是播放電影讓他們看，
所以他們的姿勢是最穩定的。香港的
習慣是每半小時休息十分鐘，在俄羅
斯有一繪畫學校，要一個小時才可休
息，裸體模特兒的報酬還包括要做全
校的清潔，好苛刻！

美術模特兒

到了七八月，學校放暑
假，北京同學都回家去了，

只剩下我們十來個歸僑學生，無家可歸。不是
勤奮讀書之人，社會關係少，娛樂節目又不
多，只好去電影院看電影，反正學生電影票也
便宜。那時年輕，為了一場電影，可以跑到很
遠的地方去。
中山公園的周末園遊晚會是經常去的，因

為離學校很近。有一回，傳出阿爾巴尼亞留學
生調戲北京女學生，好幾個人很激動，個個翻
身騎上自行車，說要去教訓那些流氓。我並沒
有參與，事後也沒人說起，結果怎麼樣，也不
太清楚。
夏夜很熱，有幾個人，乾脆就在老槐樹底

下的乒乓球枱一躺，說這裡涼快。可是，潘又
立刻說了，不好呀！涼快是涼快，可是這麼一
睡，可能會肺積水呀！一聽肺積水，個個都立
刻爬起身來，滾回宿舍去了。其實，我不懂什
麼叫肺積水，根本一點醫學常識都沒有，只是
一聽就覺得很可怕。

暑假漫長而苦熱，那時又沒有冷氣消暑，
惟有吃冰鎮西瓜而已。有時便成群結隊，在五
路公共汽車站的槐樹下候車，槐花飄落一身，
讓車子把我們帶到工人體育館，跑到室內游泳
館去游泳。游泳，我早在萬隆時就會了，但從
未正經學過，可以游到幾百米，但姿勢絕不標
準。Z熱心糾正我，但我無心認真學，直到後
來，也就還是只能以不標準的姿態浮沉。說起
來，比狗仔式好一點就是。此刻，我又懷念起
Z來了，其實在那之後，就失去聯繫。後來聽
說他考進北京第二醫學院，斷想如今該是穿白
袍的醫生了吧！
游泳之外，就是打乒乓球。校園院子裡有
一張乒乓球枱，也有球網，無事就打乒乓球。
技術高明的便一路挑釁，自認不行的就打和平
球。揮拍也是一身汗，不久便各自休戰，跑去
露天浴室沖涼去了。這浴室簡陋，到了冬天，
因為水管結冰，根本無法沖涼；即使能沖，天
寒地凍，北風呼嘯，有誰還敢去當勇士？
夏天如何消磨時間呢？除了聊大天侃大山

之外，就是聽音樂。但我們都是沒有什麼家當
的學生，只好另想辦法。星禧是六中的歸僑學
生組長，跟校方關係良好，於是他去陳述苦
處，要求學校把唯一的留聲機，讓我們在暑假
期間借用。學校方面大概體諒我們無家可歸，
慨然答應讓我們消夏。
天熱，頭頂槐樹枝上的蟬兒「知了……知

了」地哭叫，有點聲嘶力竭。我們七手八腳，
把老爺留聲機架在樹下。我記得那是一台舊式
留聲機，有大喇叭播音，現在偶爾還能在懷舊
電影中的場景中看到。一啟動，黑色唱片轉呀
轉，唱針落在唱片上，音樂聲悠悠傳出，搖盪
了少年的心。那時，常常聽的有：蘇俄的《紅
莓花兒開》、《喀秋莎》、《莫斯科郊外的晚
上》、《三套車》；意大利的《深深的海
洋》、《重歸蘇聯托》；古巴的《鴿子》；阿
根廷的《多幸福和你在一起》；印尼的《寶
貝》、《梭羅河》等等，以及中國的《敖包相
會》、《康定情歌》、《草原之夜》等等。那
些歌聲蕩漾，撫慰了當時年輕寂寞的心。

夏日消閒

一幅畫的時間

增磅的決心
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■美術模特兒是學畫
者的得力助手。（圖
片由消歎場畫室Win-
nie Siu Davies提供）

陶然

昨日昨日
紀紀

■水墨荷花圖
網上圖片

其實我由細到大的
身形也沒有太大的變

化，從十多歲以來到今天的體重也差
不多，可能你會說匪夷所思，但可能
我天生就是一個怎樣吃也不會變胖的
人。自己都不想，因自小別人便稱呼
我好像是一隻馬騮仔，覺得有點為難
及自卑，因此不喜歡自己這個身形。
雖然是這樣，但我從來沒有刻意地想
去改變，可能就算怎樣吃很多東西也
不會有什麼改變，惟有選擇不理會。
不講大家不知，其實我也嘗試過希

望自己的身形會健碩一點，所以多年
前跟藝人陳偉霆傾談的時候，他跟我
說：「其實我以前的身形比你更瘦
削，不過自從跟健身教練做運動之
後，明顯大隻了很多。」他便介紹了
他的健身教練給我，但後來這位健身
教練給我說：「因為你的工作時間日
夜顛倒，經常沒有充足的睡眠，飲食
也不定時，其實很難可以變得健
碩。」所以我便打消了這個念頭，話
雖如此，但在多年前也跟一位很喜歡
做運動的朋友到中環一間健身場所，
努力用了半年時間做一些機械器材的
運動，之後也有輕微的改變；直至今
天，當時努力的回報仍然存在。
「以前在加拿大讀書的時候，我曾

經因為甲狀腺高的原因，一直維持的
體重驟然下降，當時需要吃一些藥物

調理，之後再沒有出現這個病徵
了。」但早前發現自己的體重明顯下
降，好像身體響起警鐘來，令自己有
點擔心；雖然我沒有去檢查，但問題
再出現了，不多不少可能是在飲食營
養方面不夠豐富的原因，於是我立志
要增磅，甚至逼自己每天吃多點東
西，現在開始慢慢有點成績了。
我身邊有很多朋友知道我要「增
肥」這個情況，他們也不約而同地
說：「真令人羨慕。」還有些朋友
說：「不要在我們面前說這些話，因
為我需要減肥，但你竟然說要增
肥。」其實我也覺得不好意思，坊間
很多人想盡辦法減肥，就是沒有一些
令人可以增肥的方法，我這樣說，相
信讀者的你跟我的朋友一樣，聽了也
會不高興，對嗎？
最近有位朋友給了我很多意見，如
何可以增加自己的體重，就是少吃多
餐，而且飲多些有益的飲品，例如：
奶類營養飲品丶冰淇淋等等，這一些
會令人變胖的東西，因為我本身吸收
能力比較差，所以就算吃了這些食品
也不會太大影響身體，但我發現體重
明顯地回升了，更加到了一個從未到
過的體重。所以這次增磅的方法算是
成功，但我要繼續努力，希望除了變
胖一點之外，還要好好保養自己的身
體。


